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上海新闻 A7

巧除“金钟罩”废弃碳纤维获新生
上海交大团队研发新型裂解回收装备填补国内空白

! ! ! !本报讯（记者 易蓉）记者今日
从上海交通大学获悉，上海交大化
学化工学院王新灵教授研究团队的
杨斌副教授经过 ! 年艰苦技术攻
关，成功开发了国内第一项拥有完
全自主知识产权的碳纤维复合材料
废弃物新型裂解回收技术和装备。
这项技术得到的再生碳纤维的性能

和单位能耗均达到了国际水平，填
补了国内该领域的空白。

再利用价值高
据预测，全球废弃碳纤维复合

材料制品至 "#"#年可达 !万吨，其
中碳纤维占一半以上，废弃碳纤维
仍然具有极高的再利用价值，其力
学强度和电、磁、热性能几乎与原有
碳纤维相当。

在国家工信部 "#$!年底颁布

的“十三五”期间优先发展的 "%!项
产业关键共性技术中，作为“智能制
造装备”技术之一的“碳纤维复合材
料废弃物低成本回收以及应用技
术”就在其列。
据了解，每 &%%千克航空碳纤

维复合材料废弃物中，就有大约 '%

至 (%千克的碳纤维，这些碳纤维可
重新制备高性能复合材料。然而，在
实际操作中常用碳纤维复合材料主
要由碳纤维和热固性树脂复合而成，

具有不溶不熔的特性，相当于有了一
层“金钟罩”，回收再利用非常困难。

改良!裂解法"

杨斌副教授通过改良传统的
“裂解法”，成功开发了国内第一项
拥有完全自主知识产权的规模化的
新型裂解回收技术和装备，碳纤维
复合材料废弃物的年处理能力超过
"%%吨。相比目前全球仅德国、日本
和美国三家拥有回收处理碳纤维复

合材料废弃物的产业化技术的公
司，上海交大的回收技术具有废弃
物处理前可保留大尺寸的特点，既
免除了废弃物切割、粉碎的工序，还
保持了再生碳纤维的足够长度、提
高了碳纤维再利用的价值。
目前这项技术还被中国汽车技

术研究中心增补到 "%$!年《车用材
料可再利用性和可回收利用性通用
判定指南》行业规范，具有重要的产
业应用前景。

七成患儿看一次 够了
微信指导再屏屏 好了

上海国际医学中心儿科推出诊后延伸服务

! ! ! !为缓解本市公立医院儿科就
诊高峰压力，上海国际医学中心于
一个月前正式开辟儿科绿色通道，
并下调门诊费用至公立医院特需水
平。据来自中心方面的最新数据，藉
绿色通道开通、启用“患儿线上居家
护理应急指导微信群”，并辅以“奶
奶科普”，在这里就诊的患儿，近七
成仅一次就诊即解决问题。

低复诊率防交叉感染
“女儿这次病了一个多月，反

复了三次，整整一个月，我们就在
抱着孩子跑医院。早上 '点出门，
不停地排队和等待。$$点看完病，
需要打退烧针，还是要再排队。一
整天都泡在医院里，回到家，天黑
了。”王芳芳（化名）的女儿三岁多，
在儿科高峰的日子里，她无奈地
说，一家人过得疲惫不堪。

针对本轮儿科高峰的疾病特
点，去年底，上海国际医学中心在
启动儿科绿色通道的同时，还确定
了“低复诊率”的原则———合理引
导患儿就医，尽量避免患儿家庭奔
波，减少来院次数，避免交叉感染。

中心营运院长余志庆解释
说，实际上，在儿科就诊高峰中，
很多病毒感染是自限性的，需要
有一个恢复的过程。同时，很多孩
子并不需要频繁地跑医院，人群
在医院环境内的大量积聚，会造
成孩子反复感染。

儿科微信群答疑解惑
习惯了跑医院缓解焦虑的患

儿家庭能否接受“少来医院的理
念”？对此，上海国际医学中心在诊
间和诊后同步推出延伸服务，在诊
间确保 "%分钟就诊时间，尤其对

居家照顾的隔代长辈们进行针对
性科普；诊后，儿科医生们建立了
“儿科微信群”，由医生对就诊后的
患儿进行居家护理指导。
“在家里再屏屏!再等等的意

思"，是这个微信群的关键词。”李
先生的儿子在上海国际医学中心
儿科看过门诊之后，仍出现了两次
反复高热。在儿科主诊医师李霞的
在线指导下，他“屏”了几天，孩子
就好了。
“许多患儿家长其实也知道老

往医院跑有害无益，但是没有医生
的叮嘱，他们还是会有很多担忧，
最终选择再跑医院。”在诊疗之后，
儿科医生继续一对一地全程关注，
用微信群及时解答家长对孩子病
情的疑问。

!奶奶科普"成为关键
“我们儿科十分重视‘奶奶科

普’，当奶奶外婆们信赖并认同医
生的建议时，孩子的居家护理就能
做好，可以减少奔波。因此，说通他
们十分关键。”
余志庆介绍说，近年来最新的

家庭调查显示，上海幼儿的隔代抚
养率已经达到了 !%)*'%+，在医
学领域，今后隔代长辈的科普工
作，是医学工作者应该重视的一个
重要问题。

王小姐的女儿是一个多月前
开始病的，这段时间以来感觉自己
像在医院上下班，“有的时候，我们
也想在家里屏一屏，可是老人坚决
不答应。”让她没有想到的是，上海
国际医学中心儿科主诊医师傅玉
梅上来一番道理，一下子就搞定了
“我们家老太太”。

首席记者 施捷

奉贤中专“破墙开店”为啥叫好
学生当起!小老板" 实践中学真本事

! ! ! !早年，中小学为创收而兴起的
“破墙开店”，均已被教育行政部门
勒令停止。然而，就在今年元旦过
后，上海市奉贤中等专业学校居然
一下子“破墙”开了 '个小商铺，不
仅没有被禁止，反而还吸引了上级
领导前来剪彩。这是为什么呢？

学生创业实践
'个商铺选址校内一排经改建

的旧校舍，每户的墙上还挂有学校
颁发的“创业实践营业执照”。校招
生就业办副主任李凤说，场地是学
校无偿提供给这几个学生“小老板”
的，虽然不收房租，但要求他们将这
些费用按市场价折算进成本里。至
于水电费也是学校免费提供的，但
也会要求每个“公司”厉行节约，不
能没有成本核算意识。
“我校的创业孵化基地已经成

为全市中职校职业指导与就业服务
的特色项目。学校还为每位学生设
立了‘创业积分’评价机制，激励和
选拔有创业潜力的学生，最终确定
了 !#名重点扶持的学生，帮助他们
选择合适项目并进行创业实务培
训。”校长顾建明说，目前有 ,位学
生签约创业孵化基地项目，享受学
校提供的创业优惠服务，享受由学

校和校外企业出资的“创业之友”专
项资金。这些学生的实体店在校内
开办后，将完全仿真体验公司管理、
财务、营销等业务运营环节，体验工
商税收办理事宜的全过程。

挖掘消费需求
会计专业三年级女生温黎荷是

个创客迷，开办的“校风速递公司”
主营校内师生的代收、代发快递业
务，目前招募的管理人员有 "人，临
时工作人员有 -人。“我们学校师生
共 ""%%多人，据我的前期调研，平
均每天送达的快递会有 "%%多份，
但由于老师和同学基本上都在忙于
上课，无法及时签收快递单，我们公
司要做的就是将这些送到门卫室的
快递分拣投送到每位客户手中，也
节省了快递员的等候时间。我们会
要求快递公司为每份单子支付 %.-

元的投送费，如果有师生要寄发快
递，我们则按市场价收取，这便是我
公司利润的来源。”她说。
曹权辉同学开办的“润记零食

店”，主营各类休闲零食、饮料、冷
饮；高爽同学给公司取了个很别致
的名称“".!次元动漫周边”，主营
/01和文化衫。韩佳倩同学开了个
“温馨百货”，主营牛奶和日用品。余

金伟同学的“234 54678”专做二手帮
卖和商品预订。李楠同学的“果蔬超
市”则是为师生提供各类新鲜水果。
作为创业的启动资金，一部分来自
于学校的资助，另外，'名小创客还
每人从家里拿来了 "%%%元作为前
期投入。

经受市场历练
墙破了，店开了，每个“小老板”

还向学校提交了一厚叠创业企划
书，但真要生意兴隆财源广进，或许
并不容易。温黎荷说：“你必须搞清
楚市场机会到底藏在哪儿？如何让
人们更乐于购买你的产品？谁在和
你竞争，你又该如何迎战他们？你打
算招多少个伙计，如何给他们分派
工作，又如何设立部门？你准备在产
品开发、人员使用、办公地点租用、
购买原材料上花费多少钱？这些清
晰的市场预测和风险预判才是我们
开‘公司’最要学习的真本事。”

首席记者 王蔚

家门口医院解!老病号"烦恼
! ! ! !近日，随着天气的变化，老年
人心、肺等慢性病的发病率增高，

家门口的医院解决了许多患者的
烦恼，不必一窝蜂拥向三级医院去

看病“打点滴”。包头路上市东医院
的输液室，不仅整洁、干净、有序，而
且环境舒适、空气流通，医护人员服
务热情，是附近许多“老病号”输液
的首选地。 种楠 摄影报道

!校地合作"促中医药发展
浦东新区与中医药大学签约共建

! ! ! !本报讯（记者 左妍 通讯员
顾敏）浦东新区人民政府和上海中
医药大学日前签署合作共建协议，
开启“校地合作”的新型模式，双方
将在完善中医医疗服务体系、中医
药学科建设、人才培养等方面加强
合作，推进“上海中医健康服务协
同创新中心”的建设。

浦东是国家中医药发展综合
改革试验区，上海中医药大学是国

家教育部“人才培养模式创新实验
区”和“特色专业点”建设高校。双
方在已有合作基础上将进一步加
强顶层设计和科学策划，探索以创
新驱动为特征、更具广度和深度的
新型“校地合作”模式，让双方的人
才、科技、政策、资源结合起来，未
来将重点推进上海市康复医学中
心、龙华医院东院、上海中医药大
学社区卫生服务中心的建设。
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